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8月6日下午，在岳阳市南湖广

场旁一间茶楼上，姜宗福淡定地告诉

记者，即使是躺在病床上，大脑也从

未停止过思考。也就是在这段养病

的时间，姜说他在病床上写了一本

书，暂拟名为《我的官样年华》。

记者：我注意到你的手稿中用到

了“卧底”一词，有什么意味？

姜宗福：我这本书暂时是一部全

写真式的官场“暴露”纪实文学，书中

描写了一些鲜为人知的官场潜规则

故事。该书以我曾经工作过的地方

作为标本，向读者展示了一个真实的

官场。

全书25万字，从当初曾想当总

理开篇，讲述了5年的“为官”经历。

因书中大胆地揭露了许多“官场隐

私”，在许多依然在位

的同僚们看来这种

“揭露”行为无疑是

对他们的一种背叛。

当这本书杀青

的时候，我的心里突

然有了一种奇奇怪怪

“卧底”的感觉。对于

这种“卧底”的行为我也

拿捏不准，很惶惑，搞不清

自己这种揭露身边官场隐私

的行为究竟是“人品问题”？还是

“人间大义”？

因为都是自己的亲身经历，所以

写起来也比较顺手，平均每天8000

字。

记者：《我的官样年华》一书如果

出版意味着什么？

姜宗福：意味着我离官场的距离

越来越远。世界上有哪一个领导愿

意启用一个“官场卧底”？

副市长写书，称当官像卧底

第一次和姜宗福接触得益于今年1月22

日，他在网上发帖轰张艺谋的“印象”系列演

出，随后，我很贸然地给其所任职的临湘市政

府办公室打了个电话，希望能与时任副市长

的他取得联系。

没想到工作人员很爽快地答应了我的要

求，这是我做记者多年来很少碰到的情况，后

来才知道这其实是他一贯开明作风的表现，

当初他还曾将个人手机号码在岳阳《长江信

息报》上公布，在临湘官场首开先河。

在接下来的交流中，我了解到了一个真

实的姜宗福，作为一个分管旅游的副市长，他

喜欢在网上发言，内容包括旅游，但不止于

此，还有房地产、官员财产公示等，这些都是

“公民官员”形象形成的要素。

在这些发言中，他言辞恳切，也许在有的

人看来这些发言甚至没有一个媒体评论员的

观点独到深刻，但如果从一位官员的口中流

露出来，那就是另外一番景象了，所以，也难

怪还有人称他为“敢说真话的官员”。

有人分析说官员说真话要么是初入茅

庐，刚进官场不谙游戏规则，要么是临退休

了，没压力，而我眼中的姜宗福，40来岁了，看

上去又像 30 来岁的年轻人，带着眼镜，办事

有书生意气，但也不失成年人的老练。

这从他讲述的一段经历可以窥见一斑，

他进入临湘市任职不久，一次投票，因为没用

手捂着，被别人看到，传到自己一位好友耳朵

里，那位友人也在候选人名单里，结果导致那

个朋友对此很是不满，因为没有选好友，但后

来再参与投票就再没犯过类似差池。

另外，他还是个特别重视个人形象的人，

虽然频频在网上发言，但所发言论，往往是斟

酌了许久才发的，同样这反映到现实中，他为

了赴约参加凤凰卫视的一档谈话类节目，路

过长沙与我见面一次，他还穿着西装打着领

带。

当他被调离副市长后，在有的人看来，即

便他不是时常在网上发言、接受媒体采访，像

他这样一直活在自我理想世界的人，也不大

可能留任或升迁，他所言的“官场隐私”、“潜

规则”等，实际上没那么可怕，也并非完全不

合理，只不过是一个心存书生意气的人小牢

骚而已。

对于这些纷扰，姜宗福说他已经不在乎

了，但看得出他仍不甘于寂寞，即便是养病这

段时间，他说自己就是像个宅男，不出门，写

书，写散文，看看报刊杂志，上上网，这段时

间，他还戒掉烟酒。

采访结束后，姜宗福还带我去参观了一

下湖南民族职业学院，“这就是我赴任工作的

学校！”他抬手边指，边不无开玩笑地笑着介

绍说，“你看，这学校左边是公墓陵园，右边是

殡仪馆。” 星报综合报道

剑指张艺谋“印象”系列演出，炮轰高房价……几乎每一次，他的言论，

都能掀起媒体的狂热，而在伴随着他卸任副市长，被调至高校任职后，便从

公众视野中“形同蒸发”了。

在这3个月的时间里，发生了什么？记者近日来到岳阳，对这个曾频掀

舆论沸点的原湖南临湘副市长、现湖南民族职业学院院长助理姜宗福，进

行了一次专访。姜说即使是躺在病床上，大脑也从未停止过思考。也就是

在这段养病的时间，他在病床上写了一本书，暂拟名为《我的官样年华》。

理想很丰满，
现实很骨感

记者对话

感想：揭秘官场潜规则

记者：不少官员卸任后都有写书

情结，你和他们有何不同？

姜宗福：很多官员在位的时候都

有许多成就感，自豪地认为这桥是他

建的，那路是他修的，等到自己退位

时突然发现老百姓很快就忘记了他

们的这些成就。他们不想被遗忘，想

被历史记住，所以热衷于写书。名为

怀旧，实则“树碑”。

我不一样，我还年轻，无“碑”可

树。我之所以下决心冒着被同僚指

责“人品有问题”的风险写这本书，基

于三个目的：一是让大家知道官场也

有弱势群体，希望大家不要仇官；二

是把基层的真实情况做全景式的呈

现，为推动体制改革提供标本；三是

带个头，希望一些官员不讲“官话”，

而讲真话。

说实在的，对官场的真实情况了

解得比我深、比我透彻的大有人在，

我之所以能够“两炮走红”是钻了“敢

讲真话”的空子。其他官员心里比谁

都明白“皇帝身上其实什么也没穿”，

但他们就是不说。或不愿，或不敢。

记者：也许有人会说，你自己现

在也是体制内的，写这本书似乎让人

觉得你也没能完成角色的转变，显得

有些矫情，你怎么看？

姜宗福：我如果自己还有为官的

欲望，就在体制之内；如果没有这些

欲望了，也就自己让自己出了体制。

记者：既然是纪实就需讲究真

实，那你没有什么担心？

姜宗福：事实上我很恐惧，不晓

得会得到什么“报复”。

我老婆也坚决反对我写这本书，

甚至不希望我见记者。这也是我近

段时间以来一直拒绝接受媒体采访

的原因之一。她不想我再捣腾了，免

得再节外生枝。她最担心的是我写

这本书会（因出书而）遭人打击报复，

她不想平静的生活因此被打破。因

为此前我工资虽低，买房还要20年

按揭，但有副市长职务，老婆在外面

还是觉得蛮有面子的。

感悟：官场也有弱势群体

记者：你还是坚持了写书，有没

有想过这本书可能出版不了的问题？

姜宗福：我想应该不会吧？书里

面没有诽谤、诬陷谁，讲的都是铁板

钉钉的事实，都是我真实的经历啊。

而且已经有广东、湖南及北京等

地的出版社主动和我进行过沟通，有

意出版该书，我已经将大概内容及书

目发给他们了。

记者：这是不是在说，你已经不

再害怕什么了？

姜宗福：也可以这么说吧，我把

自己的仕途都放弃了，现在无官一身

轻，还有什么放不下的呢，我养病期

间，还有民院的领导问我有意参加市

里正处级干部的选拔不，我都婉言拒

绝了，从这个方面说，我对哪个官员

都没有威胁了。

感受：现在是无官一身轻

姜宗福姜宗福


